

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: Reconceptualizing French foreign and security policy in the Indo-Pacific.

Fuente: Antoine Bondaz. Note n°16/23, de 7 de julio de 2023. Fondation pour la Recherche Stratégique. Versión en inglés disponible en: <https://www.frstrategie.org/en/publications/notes/reconceptualizing-french-foreign-and-security-policy-indo-pacific-2023>

Resumen: El documento aborda los desafíos de la política exterior y de seguridad de Francia en la región indo-pacífica, planteando la falta de claridad en la conceptualización y comunicación de sus objetivos. Propone dos conceptos alternativos para mejorar la comunicación: "proactive power and solutions provider" y "sovereignty enhancer", que resaltan la capacidad de Francia para impulsar acciones concretas y empoderar a sus socios. También sugiere la creación de un "Pacific Island Security Forum" como ejemplo de la estrategia propuesta.

Recomendación: Para ampliar la comprensión sobre la política exterior y seguridad en la región indo-pacífica, se recomienda explorar lecturas como "The Indo-Pacific: Concept, Region, or Geopolitical Construct?" de David Brewster para examinar el concepto del Indo-Pacífico, "Asia's New Multilateralism: Cooperation, Competition, and the Search for Community" editado por James C. Hsiung para explorar la dinámica multilateral en Asia, y "Conceptualizing and Exploring Security Governance: New Security Challenges and Changing Contexts" editado por Lucile Maertens y Louise Wiuff Moe para abordar nuevos desafíos en la gobernanza de la seguridad.

Título: China y América Latina: En la Encrucijada del Bipolarismo Entrópico.

Fuente: Iván Witker Barra. Escenarios Actuales, año 28, mayo, Nº 1 (2023), pp. 97-108. Centro de Estudios e Investigaciones Militares, Santiago de Chile. Disponible en: <https://www.cesim.cl/wp-content/uploads/2023/08/ANO-28-N%C2%B0-1-2023-99-110.pdf>

Resumen: Este artículo analiza el fenómeno del "bipolarismo entrópico", término que describe la complejidad y la incertidumbre que emergen de la competencia entre potencias en un mundo interconectado y en constante cambio, explorando cómo la rivalidad entre China y Estados Unidos está dando forma a la dinámica global y su impacto en América Latina.

El artículo de Iván Witker Barra proporciona una visión profunda de cómo las tensiones entre estas superpotencias están afectando a la región, desde el auge de la inversión y comercio chino, hasta los desafíos que plantea a las democracias latinoamericanas.

Se explora el concepto de "diplomacia de influencia", que implica el uso de todos los recursos, tanto *soft power* como *hard power*, para incidir en la toma de decisiones de los actores a nivel internacional.

Además aborda la denominada "trampa de Tucídides", que describe el riesgo de conflicto y guerra cuando una potencia emergente desafía la supremacía de una potencia establecida, generando fricciones y tensiones geopolíticas que pueden llevar a un enfrentamiento.

Tanto la "diplomacia de influencia" como la "trampa de Tucídides", son conceptos que facilitan la comprensión de las decisiones geopolíticas que repercuten en la región y que, según el autor de este artículo, a falta de otra denominación, está conduciendo al mundo a una segunda Guerra Fría.

Recomendaciones:

- Considerar la importancia de una diplomacia activa en la región para equilibrar la influencia de ambas potencias.
- Examinar cómo las economías latinoamericanas pueden aprovechar las oportunidades y afrontar los desafíos de la creciente relación con China.
- Evaluar las implicaciones de la "trampa de Tucídides" en otros escenarios geopolíticos y su posible aplicación en el contexto actual, por ejemplo, la explotación de recursos naturales (litio, cobre, entre otros), el control efectivo de los mares, en especial las vías de comunicación en Indo-Pacífico, así como sus repercusiones respecto de la Antártida.

Título: Defence's Response to a More Contested and Volatile World.

Fuente: **Ministerio de Defensa del Reino Unido. Julio de 2023.** Disponible en: https://assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment_data/file/1171269/Defence_Command_Paper_2023_Defence_s_response_to_a_more_contested_and_volatile_world.pdf

Resumen: El documento "Defence's Response to a More Contested and Volatile World" del Ministerio de Defensa del Reino Unido aborda la adaptación a un mundo global en constante cambio y competencia. Se centra en asegurar una ventaja estratégica a través del bienestar del personal, la inversión en I+D y la colaboración con la industria, mientras fortalece la disuasión, las asociaciones internacionales y la resiliencia estratégica. En última instancia, destaca la importancia de las alianzas, la innovación y la cooperación en un entorno desafiante.

Recomendación: se aconseja leer "Defence's Response to a More Contested and Volatile World" junto con "Defence in a Competitive Age," publicado el 30 de julio de 2021. El primero representa una actualización necesaria de este último, como resultado del conocimiento adquirido a raíz de la guerra en Ucrania.

Título: El Ascenso de China como Potencia Marítima.

Fuente: **Abel Romero Junquera. Documento de Análisis 58/2023, de 12 de julio de 2023.** Instituto Español de Estudios Estratégicos. Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2023/DIEEEA58_2023_ABEROM_China.pdf

Resumen: Desde los años ochenta, China ha experimentado un notable ascenso como potencia marítima, complementando su tradicional influencia continental. Este documento explora la evolución de China en esta dimensión, subrayando el respaldo estatal y las tensiones geopolíticas resultantes. Se destacan las declaraciones clave de líderes chinos, como la llamada de Hu Jintao en 2012 para convertir a China en una "potencia marítima de primer orden". Se aborda la diferencia entre poder marítimo y poder naval, y se señala cómo China busca desarrollar sus capacidades en varios ámbitos marítimos, desde lo militar hasta la explotación de recursos y la protección de derechos marítimos. El autor duda sobre el camino que ha trazado Xi Jinping para alcanzar sus objetivos.

Recomendación: Se recomienda la lectura de este análisis para comprender el creciente papel de China como potencia marítima y sus implicaciones en la política global. Además, es útil para clarificar las diferencias conceptuales entre poder marítimo y poder naval en el contexto de China.